

# EL VOLANTE DE MADRID

Un mes 3 reales en Madrid:

En provincias:

4 un mes, tres meses 10

18 reales seis meses y un año 30

Por correspondientes, un real mas.

Pago anticipado. Indispensable:

DIARIO POLITICO E IMPARCIAL DE NOTICIAS

Y EXTRACTO DE LA PRENSA.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.

Un mes 45 reales.

40 trim. extran. 24

Anuncios de lam. comunic. 24

á pr. ci. conv. n. l. o. n. e. s.

Correspondientes al Administrador

No se responde de la no certifica.

AÑO III

LUNES 15 JULIO DE 1872.—OFICINAS E IMPRENTA, GOBERNADOR 6.

NUM. 574

## EL VIAJE.

La prensa radical, con el respeto que ahora tiene á D. Amadeo, con la sumisión que en ella siempre se le tiene al trono, con el alborozo que produce en ella el mas leve movimiento del joven saboyano, no há muchos dias tan aborrecido y detestado, dicenos ahora llena de alegría, de gozo, de placer, que el monarca de los 191, queriendo dar un testimonio del rigor y la templanza de su espíritu, vá á emprender su segundo viaje á las provincias. Y al hablar así los jaleadores del ministerio, no solo descubren un gran ridiculo, sino que ponen de manifiesto la diferencia que hay entre la conducta respetuosa de los radicales de ayer, y la servil y humillante de los de hoy. Bien que entonces ayunaban y hoy comen: se concibe, pues, la trasformacion.

Se segundo viaje acordado en definitiva por don Amadeo, no obstante las tiernas insinuaciones de cierta dama, promete á lo que parece ser fecundo y variado en accidentes semi tragicos y semi-fufo, dignos por otra parte de una situacion como la actual: tan patética como cómica y tan sensible como dramática, de todo tiene, merced á los primores de la gente cimbría. El Sr. Zorrilla, quien segun todos los rumores y susurros es el padre de la idea aceptada por el joven principe, cuenta que ha pronosticado a este una entrada tan sublime tan cariñosa, tan espontánea en las provincias del Norte, que verá de Jesus en Jerusalem, recibido con palmas y olivas.

A nosotros, francamente, nos causa cierta maravilla que el Séneca de Tablada, sea el autor del anunciado viaje. Y nos extraña con fundamento por cuanto él, con mas motivos que otros, debe saber los sinsabores que se experimentan en algunas escorsiones políticas, como por ejemplo la que él hizo hace dos años á la parir del Cid. El recuerdo de este viaje ha debido dejar profunda, terrible huella en el animo impresionable de D. Manuel, por que sin mas ni mas aconseja a D. Amadeo un acto, que bien puede convertirse en ocasion de ridiculo y en oportunidad para hacer nada alagüñas manifestaciones.

Las provincias designadas, para admitir en su seno al elegido de los 191, son precisamente las mas enemigas de su poder y hasta de su legalidad: las provincias vasco-gasgas. El paso como se vé no puede ser mas impudente, ni ménos político. Comprenderíamos el viaje á ciertas provincias de Castilla, nueva y vieja; empero se nos antoja altamente descabellado ir á un pueblo que, si algo arde en su corazon por el monarca de los radicales, es odio y mala voluntad. Esto lo sabe como nosotros los señores radicales ¿es acaso que no les importa nada el prestigio y buen nombre de sus amos y señores? Si bien le quisieran por amor y cariño hacia él no debian exponerle á un tan grande aprieto, al ménos, nosotros no lo haríamos, hasta por egoísmo y amor propio.

Eso de mandar á unas provincias como las vasco-gasgas, donde tantos amigos tiene don Carlos, un rey que no es querido ni mucho ménos por el pueblo, es el colmo del delirio y la insensatez. Y quien pierde en último término es D. Amadeo, no Zorrilla: éste por el contrario, vá preparando el terreno para mandar el mejor dia á Florencia, cuyo último viaje evitará a los amigos de D. Manuel las amarguras del ayuno.

Mientras tanto, la esposa de D. Amadeo, esa señora a quien los unionistas atribuyen inestimables prendas de cultura y habilidad, esa mártir (por que mártir ha de ser) se opone, pero de una manera enérgica a la escursion politico-veraniega de su caro esposo, para quien vé en el tenebroso horizonte de nuestra enmarañada política, dias de pesadumbre y dolor.

Pero poco ó nada importa á los radicales esas femeninas objeciones. Ellos tienen un plan, un proyecto, una idea de gran trascendencia y gravedad, y ante esta consideracion todo enmudece, hasta la tierna súplica de una dama.

La obra está preparada por el incansable, por el hábil Martos, cabeza única de la presente situacion política: ella saldrá y ese dia quiza se conciban muchas cosas que hoy producen dudas y extrañezas.

A un colega le llama la atencion que actualmente se discute, como si estuviéramos en pleno período constituyente, acerca del caracter, condiciones y atributos que debe tener la institucion monárquica, y hasta de las circunstancias personales que en el monarca deben concurrir, y el género de vida que está obligado á hacer.

Segun las cartas que de diferentes provincias recibimos, dice *La Epoca*, las elecciones prometidas ser muy frias. Los ministros es no necesitan moverse hasta última hora, y las oposiciones, desalentadas por la poca duracion de los parlamentos y arreadas ante la repetición de gastos considerables; se hallan poco dispuestas á empuñar una lucha, en mitad de los ardores de la calicula.

Se ha dicho que el Sr. Martos estaba disgustado con sus compañeros de gabinete, porque no ha podido conseguir que le fuese ministro interino de Gracia y justicia, lo cual deseaba por hacer variaciones en la magistratura.

Dice un periódico que el Sr. Ruiz Zorrilla desea que el ministro de gracia y justicia dimita, para dar este ministerio a un demócrata, y los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla lo niegan.

Segun varias cartas de Cataluña, en la provincia de Gerona se encuentran las cabecillas Sabals con 400 facciosos, «startús con 370, Huguet con 200, Pierrer con 150, Costa con 100, Barrancot con 70 y con 12 caballos, y Solivar con 60.

En la provincia de Lérida, Torres con 80 hombres, Carmat con 90 y Vea con cincuenta.

En la de Barcelona, Castells con 500, Tristany con 520, Queco con 30, Guin con 0, Narraat con 140 y Miret con 96.

En la de Tarragona, Sanz con 150 y 16 caballos, Seudros con 100 y otras varias pequeñas partidas.

El expediente relativo á los dos millones de reales se halla desde hace dos dias en poder del presidente del Consejo de ministros, segun afirma un colega.

Dice un diario moderado a propósito de los carlistas:

«La guerra se prolongará, y no la prolongará, como algunos creen, el aumento de las partidas carlistas, en cuyas filas militan ya todos los fanáticos de España, sino la postracion en que van entrando las provincias y el indiferentismo que empieza á apoderarse de todas las clases sociales.»

Ha sido nombrado jefe de negociado de la Direccion general de comunicaciones D. Joaquin Campañel, administrador que fué de Cáceres y dejado cesante por el gobierno para lo sin duda por que desempeñada con celo é inteligencia dicho empleo. Somos imparciales siempre, no tenemos otras relaciones con dicho señor, sino el conocimiento de sus actos como empleado, y de consiguiente aplaudimos este nombramiento con el que el servicio y el ramo ganaran mucho.

Los cinco mil fusiles que están para llegar á Santander procedentes de Cuba, serán trasladados inmediatamente á Madrid.

Asegura un colega, que el consejo de Estado se reunirá en pleno antes de las vacaciones para tratar de asuntos graves.

Segun órdenes del gobierno al general en jefe del ejército del Norte, se tributarán honores de teniente general á las cenizas del conde de Espoz y Mina, que deben ser desembarcadas en Bilbao.

Anoche se reunieron los libreros de esta corte para acordar no abrir sus establecimientos los do-

mingos y tenerlos abiertos solo hasta las doce los demás dias festivos.

Se ha mandado explorar la voluntad de los jefes, oficiales é individuos de tropa de los batallones de cazadores de Alcántara, Talavera, Santander y Vergara que forman parte del ejército espedicionario de Cuba, por si alguno quiere pasar al permanente de dicha isla con el empleo inmediato.

Parece que á consecuencia de los sucesos de Jativa ha sido separado el comandante de armas de aquella ciudad D. José Crespo.

Resulta segun *La Epoca*, que existe un marqués de San Nicolás desde 1828 siendo por lo tanto duplicado el concedido al Sr. Urriaga por el gobierno actual.

Dice un diario: «El jueves próximo saldrá el rey para Santander, donde tomar los baños de mar. La reina con sus hijos se trasladará al Escorial, como hemos dicho.»

Un periódico pregunta si el desempeñar interinamente el cargo de ministro de Gracia y Justicia servirá al Sr. Gil Saaiz para obtener derechos pasivos.

Para las reformas que se hayan de hacer en los códigos se nombrarán comisiones especiales que las propongan.

El cólera hace estragos en Moscow y en San Petersburgo, y avanza hacia Bria.

De *La Correspondencia*: «El ministro de Marina es el que probablemente acompañará al rey durante su permanencia en Santander. El presidente del Consejo y el general Córdoba irán hasta aquella capital, regresando el primero inmediatamente y quedándose el segundo dos ó tres dias al lado del monarca.»

El 16 de Octubre es el dia señalado para el casamiento del joven emperador de la China, y el 16 de Agosto y 1 de Setiembre para las ceremonias preliminares. La emperatriz electa es hija de un profesor del colegio Hanlin, hijo del general Saishangch. Tres favoritas han sido tambien elegidas para el harem imperial: una de ellas es hija de general citato y por consiguiente tia de la novia; otra es hija de un alto funcionario del Consejo de castigos, y la otra de un prefecto de provincia. Los padres de estas tres concubinas han expresado al trono su gratitud por el honor conferido á sus hijas.

*El Pensamiento Español* dice que se van á conceder grandes cruces de Carlos III á los Sres. Rijo Arias y Fernandez de la Cuevas.

Marsell, 8 de Julio.

El ejecutor de la justicia, R. que, que llegó dias atrás á esta ciudad no ha recibido todavia la órden de ejecutar á los dos jóvenes mercaderes tunecinos para el lunes; pero ya no puede esto tardar, por que positivamente ha sido desestimada la solicitud sobre conmutacion de la pena.

Los habitantes de la nueva plaza de Sebastopol, en donde tuvo efecto la última ejecucion de los tres reos italianos, jefes de una partida de bandidos, han pedido y segun se dice han obtenido, que se les evite este triste espectáculo. A la verdad podia esto perjudicar al valor de las propiedades inmuebles de dicha plaza. Por lo tanto, la guillotina se levantará segun parece, enfrente de la cárcel celular, en un boulevard que al presete está formado por tapias de jardines.

Y cuando se dice levantar el cadalso, es en uso de una antigua fórmula, pues la nueva maquina nada tiene de comun con la que inventó el Dr. Guillotin y que le dió tanto gusto al verle asociado su nombre. Está montada sobre una plataforma bastante baja, donde el reo sube por dos simples escalones. No hay poste alguno que deje ver la hoja pendiente con su filo diagonal. Una vez bajada la vascula, se hunde en una caja de madera que oculta el horrible sector y allí cae la cabeza en una especie de cámara oscura.

Nuestra época de progreso material, ha perfeccionado por lo tanto el mecanismo de suplicio, quitándole el aparato imponente y siniestro que dominaba á la multitud, creyéndose segun se decía, que habia de producir una impresion grande y saludable. Es verdad que este objeto casi siempre quedaba

frustrado, pues los espectadores de las ejecuciones capitales, sobre todo en las poblaciones grandes, no son por punto general mas que cierta parte del pueblo que aun lo toma por una diversion. Pero ya que ese espectáculo no lo presencia sino cierta parte del pueblo, ¿porqué siguen haciéndose las ejecuciones capitales en las plazas públicas? Otros países han hecho sobre esto una reforma plausible, que debiera imitarse.

(Diario de Barcelona.)

El regimiento infantería de Bailén ha salido de Pamplona para Lérida.

Dícese que el general Gándara volverá á ocupar el puesto de jefe del cuarto militar de D. Amadeo.

Algunos periódicos dicen que el general Izquierdo vá á ser relevado del mando superior de Filipinas.

Dícese que ha sido presentado al ministerio de Fomento un notable proyecto que tiene por objeto la perforacion de un túnel por bajo del Estrecho de Gibraltar, á semejanza del que se proyecta entre Francia é Inglaterra, con la diferencia de que el túnel de Gibraltar tendría 13800 metros, en vez de 32000 que ha de tener el de Dover y Calais, y que en lugar de tener en comunicacion á Inglaterra con Francia, pondría en comunicacion á los continentes Asia, Africa y Europa, pues vendría á ser la primera seccion del camino mas corto para ir á las Indias.

El viernes zarpó del puerto de la Coruña el vapor Vasco Núñez de Balboa, conduciendo los restos mortales del teniente general conde de Espoz y Mina, que se hallaban en poder de su difunta esposa para ser conducidos y depositados en Pamplona.

El cadáver fué acompañado hasta quedar á bordo por las autoridades civiles y militares, corporaciones y una numerosa y brillante comitiva, siendo saludado por el fuerte de la plaza con 15 cañonazos.

Dice un colega de ayer:

«En la cárcel del Saladero ocurrió esta mañana un suceso que pudo tener graves consecuencias. Según de público hemos oido, un centinela que estaba de servicio en uno de los patios interiores, parece que fué insultado diferentes veces por uno de los presos, por lo que dicho centinela hizo un disparo al aire para intimidarle, con lo que todo quedó tranquilo por aquellos momentos.

Después varios de los presos en dicho establecimiento, se manifestaron algun tanto agresivos con los milicianos que daban la guardia, y de las palabras se fueron á los hechos, habiendo hecho los presos algunos disparos de revolver contra los centinelas que con sus armas contestaron á semejante agresion.

Al ruido de los disparos y de las voces y gritos que salían del edificio y que difundieron la alarma por todos los alrededores, empezó á acudir gente y no tardaron en llenarse la plaza en que está situada la cárcel y los puntos afines á la misma de una numerosa muchedumbre, cuya agitacion y extraños comentarios acerca de sucesos que nadie conocia aun con exactitud, contribuian á aumentar la ansiedad general.

El gobernador de la provincia acudió tan luego como tuvo conocimiento de los sucesos, varias mujeres, esposas, hermanas, parientas ó amigas de los presos, chillaban y gritaban desahoradamente á la puerta de la cárcel bajo la impresion de las exageradas noticias que en un principio circulaban acerca del número de las víctimas que se hacia subir á cuatro ó seis muertos y mayor número de heridos.

El tumulto tomaba ya un carácter sério cuando el capitán general segundo cabo y jefe de estado mayor se presentaron en la cárcel con una pequeña fuerza del ejército que hizo entrar en orden á los revoltosos, sin que haya que lamentar desgracia alguna personal.

El juzgado de guardia se constituyó en el sitio de la ocurrencia y principió á instruir las diligencias del sumario.»

Podemos dar á nuestros lectores algunas noticias acerca de los festejos que se preparan para los dias de la próxima feria en Valencia y que figuran en el programa que se publicará en breve. Las principales funciones serán las siguientes:

Cabalgata compuesta de magníficos carros, rejas de todos los pueblos de la provincia, banderas, músicas, etc.

Grandes corridas de toros.

Magníficos castillos de fuegos artificiales.

Gran festival en el que toman parte mas de 800 profesores, músicos y coros.

Carreras de caballos al estilo del país.

Congreso agrícola y exposicion de granos por la sociedad valenciana de agricultura.

Exposicion de pinturas y rifa de los cuadros premiados por la Sociedad económica de amigos del país.

Exposicion de primera enseñanza.

Exposicion de flores.

Procesion cívica para la inauguracion de la exposicion de primera enseñanza, formada por todos los niños y niñas de las escuelas de Valencia y su término municipal, con banderas, músicas, etc.

Inauguracion de las obras del monumento dedicado al eminente patricio D. Mariano Liñan.

Inauguracion é iluminacion de los nuevos jardines.

Grandes funciones de teatros y otros espectáculos.

Arco á abe del Excmo. Sr. D. José Campo.

Otro costeado por el comercio.

Acto solemne de la distribucion de trajes á los pobres.

Pabellones del ayuntamiento, de la Sociedad de amigos del país, casino círculo valenciano, centro republicano federal instructivo y de otras sociedades, que amenizarán el magnífico paseo de la Alameda con músicas, bailes, etc.

Grandes puestos de venta magníficamente decorados.

Cafés, fondas, restaurans, horchaterías y pastelerías.

Apertura del museo de pinturas y gabinete de física y química é historia natural de la universidad, y demas edificios y jardines públicos.

Feria de ganados que pastarán en la dehesa inmediata al pintoresco lago de la Albufera.

Oportunamente daremos cuenta á nuestros lectores de otros festejos, sobre los que todavía no ha recaido acuerdo.

La aparicion del cólera en Moscow se halla confirmada por los periódicos oficiales. El Journal de Sant Petersburg dice que del 13 al 28 de Junio ha habido 73 casos de esta enfermedad. El término medio de los nuevos casos es de cinco por dia, y el 29 de Junio hubo 29 atacados, siendo 10 veces mayor el número de defunciones que el de las curas.

Ha sido destruida completamente por un incendio la ciudad de Namsos. Namsos se halla situada sobre la costa de Noruega al N. de Drontheim. Esta poblacion estaba construida toda de madera, segun el uso del país lo cual ha hecho que se convirtiera en cenizas, quemándose tambien los barcos que habia en el puerto.

El 24 de Setiembre se abrirá en París un congreso internacional en el que se tratará del establecimiento entre todos los Estados de Europa del sistema de pesas y medidas, basado en el metro.

Este congreso no es mas que la continuacion del que se reunió en 1870 y al que la guerra interrumpió en sus trabajos. M. de Ratusat, ministro de Negocios estraneros, ha dirigido á todas las naciones una es iacion para que se hagan representar en aquel, y segun nuestras noticias, muchas han contestado favorablemente.

Dice un colega:

«De los cinco brigadieres ascendidos á mariscales de campo, dos de ellos eran comandantes y uno teniente coronel cuando tuvo lugar el glorioso alzamiento de Setiembre que tanta honra y provecho ha producido á la madre patria.

En nombre de la moralidad y de la justicia enviamos nuestra felicitacion no á los ascendidos, sino al señor duque de la Torre, al señor general Topete y á los demás jefes y oficiales que en 1868 nos proporcionaron, sublevándose, la dicha cumplida y este orden admirable en las recompensas militares.»

D. El Correo Militar:

«Como observarán nuestros lectores, á medida que se aproxima el dia de disminuir el efectivo del ejército se vá aumentando el cuadro del estado mayor del mismo.

Proponemos, en vista de lo expuesto, que el ingreso en las filas se verifique en lo sucesivo sentando plaza de general.

Los coroneles de infantería que ocupaban en el escalafon de su clase los números 73, 102, 107 y 121 han sido promovidos al empleo de brigadieres.

Se dice que sus compañeros ó por mejor decir, sus subordinados, empezando por los que cuentan quince años de antigüedad en el empleo de coronel, piensan hacerles un delicado obsequio como débil prueba de su inefable gozo.»

El motin del Saladero fué provocado por una mujer que se resistió á salir del departamento donde se

ve á los presos, y que pegando una bofetada á miliciano, fué causa de que este la sacase violentamente y de que los presos protestasen, llegando de ellos á disparar un revolver.

Los tiros que se cruzaron despues no han sido sionado, segun nuestras noticias, ningun muerto.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de tesorero de Hacienda de Puerto Rico, hecho á favor de D. Agustin Fernandez Chicarro, y se ha conferido á D. Félix Giraldez, cesante del mismo destino.

En su último discurso, Mr. Thiers, condenando los horrores de la Convencion reivindicó sin embargo las grandes conquistas de la revolucion francesa viéndose unas veces aplaudido por la derecha y otras por la izquierda, de la Cámara.

Pero sus simpatías republicanas se significan mas cuando con razon, por desgracia, hablando de provenir de la república ó de la monarquía en Francia, dijo que habia demasiados príncipes para solo trono.

El Boletín de Administración Militar en su número de la semana pasada inserta una curiosa relacion de copiamos, referente á la Memoria presentada á las Cámaras alemanas sobre los gastos ocasionados por la última campaña hasta fin de Diciembre de 1871.

Hélos aquí:

«Por gastos extraordinarios de movilizacion 349.238 thalers (5 238.570 rs.)

Por el servicio de hospitales militares, 2 916.000 thalers (43.741.050 rs.)

Por adquisicion de caballos, 4 540.690 thalers (68 110.350 rs.)

Por tenim ento de almacenes de víveres, material, repuestos, etc., 63 04 .068 thalers ( 45.736.020 rs.)

Entretimiento de las tropas, 291 562.064 thalers (4.373.430.960 rs.)

Defensa de las costas, 2 101.736 thalers (31 526.04 reales.)

Entretimiento de prisioneros. 6.232.278 thalers (93 484 170 rs.)

Cuota total asciende á 370.751.144 thalers ó sean 5 561.267 160 rs.

«No me suena que no llega ni á la tercera parte de la retribucion exigida por Alemania á Francia.»

«¡ Qué dinero y cuanta sangre malgasta la ambicion!

La direccion general de Artillería publica el programa para el concurso que se ha de celebrar el dia 1.º de Setiembre del año actual en la academia de artillería de Segovia para la admision de 30 alumnos.

El Clamor Público dice que es tal la inseguridad personal, que en un pueblo de Andalucía cuyo nombre omito, á las oraciones se cierran todas las puertas de las casas y cada cual prepara su trabuco para proveer á su defensa.

He nos recibido el correo que salió de Filipinas el 12 de Mayo último.

El estado sanitario era satisfactorio en dicha fecha, y el órden continuaba inalterable en todo el Archipiélago.

Los periódicos de Manila siguen publicando entuastadas protestas contra los sucesos de Cavite, que demuestran los leales sentimientos que animan á aquellos habitantes.

El viernes, 19 del actual, es el definitivamente señalado para la salida de D. Amadeo hácia Santander. Con este motivo se han dado ya las órdenes para que fuerzas de la guardia civil y del ejército cubran la línea por donde ha de hacerse el viaje.

Segun un periódico de Valencia, dícese que el autor del asesinato del Sr. Conejos es un tal Camilo Seguí, desertor del presidio de Cartagena, hermano de otro Seguí complicado en el robo del Danco de España, y de otros individuos residentes en Cartagena.

«Se asegura, añade, que este Seguí habia tomado una parte muy activa en las últimas elecciones de diputados á Cortes en favor del candidato ministerial, y segun el público rumor, habia recibido formal promesa de ser indultado por D. Amadeo á cuyo efecto fatigaba diariamente con sus exigencias á ciertos personajes influyentes.»

Un despacho de Nueva York anuncia que el descalabro que ha sufrido la causa de Juárez en el Norte de Méjico no ha sido de larga duracion. Las tropas presidenciales recuperaron á Monterey, y los jefes insurrectos, con Cortina al frente, no piensan mas que en obtener del gobierno las mejores condiciones para hacer su sumision.

El primer cuidado de los radicales despues de tomar posesion de sus destinos ha sido el de cuidar de su salud; pues los periódicos noticieros vienen todos los dias llenos de noticias que nos dan cuen-

ta de la partida de algun gran empleado para baños. Es decir, que en estos momentos en que el labrador sufre en las eras los rigores de la estación para recoger el fruto de sus afanes, que luego exorbitantes contribuciones le llevan, hay en esas playas y en esos establecimientos balnearios infinidad de excelentísimos señores que se solazan con el dinero que los labradores con tantos afanes banan.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DEL DIA 14.

En el distrito de las Provincias Vascongadas solo dan cuenta los telegramas recibidos de haberse acogido á indulto en Alava en el dia de ayer 17 carlistas.

Con las facciones de Cataluña no hatenido lugar ningun encuentro, habiendo sido rechazado el cabecilla Tristany de Santa Coloma de Queralt por los habitantes, que le impi tieron la entrada.

En el resto de la Península no ha ocurrido novedad.

Despachos de hoy 15.—En el distrito de las provincias Vascongadas no ha ocurrido novedad.

En Cataluña el coronel Bokiski con su columna logró dar alcance entre la Selva y Alva á la facción Tristany, causándole cinco muertos y 12 heridos, y cojiendo armas, municiones, bagajes y varios efectos de guerra.

En el resto de la Península se disfruta tranquilidad.

El general en jefe del ejército del Norte ha resuelto reconcentrar las fuerzas de que dispone en Vitoria.

En el norte, dice *La Regeneración*, que vuelven á organizar á los carlistas conforme á un vasto plan cuyos resultados no se harán esperar.

El *Boletín* carlista dice que el Sr Ceballos ha sido nombrado jefe de estado mayor general de Cataluña á las órdenes de D. Alfonso de Borbón.

Dice un diario barcelonés del 12, que los carlistas parece exigen á los fabri antes de Manresa 15000 duros, sop na sopena ne de destruirles las presas que tienen en el rio para tomar el agua que dá movimiento á sus fábricas, á los de Sabadell les exigen 5 000 duros, y los los vecinos del Masnou se asegurará que han recibido la orden de aprontar la mo esta suma de 80.000 duros, si no quieren ver destruida la poblacion.

Con referencia á persona autorizada, dice un periódico, que irritado el cabecilla Sabalis por la activa persecucion de la columna del coronel Melgarejo, y furioso del mal éxito teaido en las últimas acciones, ha pasado un oficio al brigadier Hidalgo, en el que á vueltas de unos cuantos insultos dice que esta decidido á hacer guerra sin cuartel.

Dice *La Esperanza*: «La nueva partida que apareció el 8 en las inmediaciones de Bilbao consta de unos setecientos hombres, segun carta que tenemos á la vista de persona fidedigna.»

Esta partida, que no llegaba á 70 hombres es la que ha sido batida por fuerzas del regimiento de Cuenca, como mas abajo n ticiamos.

Rectifique el corresponsal sino queire faltar al octavo mandamiento

El mismo periódico dice tambien que la entrega de Aspe no tiene importancia alguna porque es muy viejo y achacoso y no podia resistir ya las fatigas de la guerra. Asi paga *La Esperanza* los sacrificios.

Las compañías de Cuenca trajeron ayer preso al alcalde de Baracaldo, á causa, segun hemos oido, de haber alarmado á los vecinos diciendo que iba la tropa á saquear el pueblo, por lo cual estos huyeron, llevándose el ganado, ropas y cuanto pudieron.

Del *Iruñac bat* de Bilbao del dia 12:

Ayer tarde condujo á esta villa una compañía del regimiento de Luchana, al cura Berraondo, cabecilla carlista, y á un soldado del regimiento del Rey que se hallaba con él, asi como el canónigo de Vitoria que mandaba últimamente el escuadron faccioso de Varona. Fueron sorprendidos y escaparon, siendo alcanzado el primero y logrando huir el segundo á pesar de haberle hecho varios disparos.

Berraondo venia atado, en un carruaje, con dos guardias civiles. Es un hombre alto, fornido, ágil; vesta elástico del que usan los aldeanos, boina oscura y alpargatas; la barba crecida.

Ayer tarde salieron de esta villa hácia Gorbea cuatro compañías del batallon de cazadores de Mendirriá, con objeto de vigilar aquella sierra.

Los mozos de la partida de latro-facciosos que ca-

pitricala e (x-j) rienza, y que aun no há cinco dias se acogieran al indulto, han vuelto á le vantarse en armas.

Al frente de la nueva partida reunida en Arrázua (patria de Goirieta), dícese, pues no lo sabemos con certeza, que se encuentra el señor marqués de Val despina y el mismo ex jesuita, quien ha ofrecido 5 rs. diarios á cada mozo que quiera agregarse á su partida.

La partida levantada en Baracaldo, puede decirse ha desaparecido. Algunas compañías de Cuenca la alcanzaron ayer, haciéndola cuatro muertos, cuatro prisioneros, presentándose treinta y seis y diseminándose los demás, estos muy contados; recogieron-se 53 armas.

El teniente coronel jefe de los cazadores de Puerto-Rico, que han ocupado á Guernica y debe recorrer aquella comarca, ha escrito una atenta carta á los emigrados de aquellos pueblos que se encuentran en esta villa diciéndoles que pueden volver con entera seguridad á sus casas, pues estarán ahora bajo su proteccion. Los emigrados nos suplican le demos en su nombre las gracias.

El coronel Ansótegui, que salió hácia Baracaldo, regresó ayer tarde con los cazadores de Alcolea y una compañía de carabineros, despues de conseguidos los resultados de que hemos dado cuenta mas arriba.

El cabecilla Cuevillas (D. Nicolás), detenido en Orduña fué conducido á Vitoria, y despues de presentado en la capitanía general, quedó en libertad segun nos escriben de Vitoria.

Dice *La Redencion del Pueblo*: «Relativamente á esta provincia, se sabe que el cabecilla Sanz está con su partida en la comarca de Montblanch.

Por los alrededores de los pueblos de Margalef, Palma, Figuera, Cabacés y Bisbal de Falset divagan pequeños grupos de carlistas sin ser por nadie molestado.

Ayer se presentó en la casa popular un vecino de esta ciudad diciendo haber visto en las inmediaciones de Maspujols diez ó doce carlistas con armas, reueltos al parecer, á presentarse á las autoridades. Con referencia á una persona llegada anoche de las Borjas del Campo, se sabe que al caer la tarde los mozos de aquel pueblo, que han estado en la facción se reunian fuera de él dispuestos á salir nuevamente á campaña.

Tambien se dice que en la madrugada de ayer se vieron cuatro ó cinco hombres armados al extremo del paseo alameda de esta ciudad, en un campo inmediato al sitio denominado *Boca de la mina*.

—Se dice que Tristany ha burlado la persecucion de que era objeto, y se dirige á esta provincia á marchas forzadas, alentado en la poca persecucion de que aquí son objeto los carlistas.

Aviso á quien corresponda.»

M s adelante en su última hora, añade:

«Con referencia á esta provincia, dícese que los carlistas preparan algun plan contra esta ciudad, y que la reunion de las partidas procedentes de los pueblos inmediatos responde á un propósito siniestro. Estamos alerta, y aunque lamentando el abandono en que se nos tiene, Reus cumplirá con su deber y de lo que suceda caiga la responsabilidad sobre quien la tiene.

Dícese que el titulado general carlista Sanz se hallaba en la tarde de ayer en las inmediaciones de Alforja. En Reus tranquilidad.»

Tomamos del *Iruñac bat* de Bilbao: «El establecimiento de la guarnición de Guernica, ha evitado el que haya una partida mas en el monte, porque los latro facciosos que por tercera ó cuarta vez se insurreccionaron la noche del miércoles ó madrugada del jueves en las inmediaciones de aquella villa, han regresado nuevamente á sus casas.

—Ayer por la mañana fueron conducidos á esta villa tres prisioneros carlistas, por fuerza de cazadores de Segorbe. Uno de ellos era un jóven bien portado.

—Nada sabemos del paradero del cura Goirieta y de Velasco, cuyo fusilamiento por los de su partida no se ha confirmado hasta ahora.

—Una compañía de carabineros salió ayer mañana para estacionarse en el punto denominado el Gallo.

El general en jefe del ejército del Norte ha concedido anteayer un indulto de tres dias para los paisanos que, formando parte de la insurreccion se presenten á las autoridades. En este indulto no están comprendidos los militares ni los cabecillas.

En el distrito de Gijon, cerca de las montañas próximas á Laviana han sido batidas y dispersas dos partidas carlistas de 20 á 25 hombres cada una, sufriendo la pérdida de un hombre muerto y varios heridos. Tambien fué hecho prisionero un espía y

se le ocuparon documentos de interés y algunos efectos de guerra.

En la provincia de Zaragoza ha aparecido una partida latro facciosa compuesta de 12 hombres.

RECUERDOS DE PORTUGAL.

«A estas nobaes villas submetidas  
A junta tambien Mafra em pouco espaço.  
E nas serrás da Lua conhecidas.  
Subjoga á fria Cintra ó duro braco,  
Cintra, onde as nasades escondidas  
Nas fontes, vao fugin lo ao doce laco,  
Onde amor as enreda brandamente,  
Nas aguas accedendo fogo ardente.»

(CAMOENS.—*Os Lusíadas*.)

I.

España y Portugal constituyen la Península ibérica. Las costumbres, la lengua, la religion, la manera de ser de la familia, los derechos civiles y políticos de los naturales presentan en ambos países idénticos caracteres y tienen no pocos puntos de semejanza. Hasta en las variaciones del clima, en la riqueza del suelo y en las obras del arte, se encuentran algo especial que les distingue de las demás naciones. A pesar de la identidad de origen, pocos pueblos habrá que hayan tenido menos relaciones entre sí; y es que sus habitantes fomentan y conservan cierta indiferencia, que puede llamarse tradicional

Los gobiernos han procurado, y hoy más que nunca procuran, estrechar los intereses comerciales, facilitando las transacciones mercantiles de ambos pueblos. El telégrafo y el ferro-carril hacen cada dia más fácil esta obra meritoria, y es de creer que llegue un momento, y quizá esté cercano, en que las tarifas postales, telegráficas, aduaneras monetarias y del giro mútuo, se confundan entre sí.

Se observa desde los últimos años una afluencia mayor de españoles en territorio portugués; pudiendo asegurarse que en Lisboa llega á 40.000 el número de nuestros compatriotas, y excede de 20.000 en la comercial Oporto. Los libros de los escritores mas conocidos entre nosotros, las publicaciones periódicas, y hasta las revistas de modas, circulan de mano en mano. Allí se respetan los nombres de los ingenios que ha producido la España contemporánea, y quizá algunos de ellos ignoren que sus producciones son leídas con avidez ó se representan en el teatro. Verdad es que nuestro representante en Lisboa, con esa prodigiosa actividad y esa ilustracion que amigos y adversarios le reconocen, ha trabajado con té en esta empresa, si bien le secundaron en la obra literatos, artistas y hombres públicos de la nacion vecina. (1)

Los portugueses tienen grande afición á la lectura de nuestros libros, porque encuentran rica en vocablos y armoniosa en los períodos la lengua castellana; á la música popular que les recuerda los cantos de su tierra y las composiciones de sus mas insignes vates; á las pinturas y grabados de nuestros artistas, que les presentan ante sus ojos sus propias costumbres y la reproduccion de grandiosos monumentos. Así es, que si nuestros compatriotas favoreciesen la publicacion gratuita de una selecta biblioteca con obras de escritores españoles, y subvencionaran en Lisboa y Oporto un teatro nacional, nuestro país seria conocido y apreciado de las clases populares. Solo conociéndose, y apreciándose mutuamente, sin perder nada de su autonomia é independencia, podrán llegar á ser hermanos ambos pueblos.

De bemos acostumbrarnos á no esperar lo todo del Estado. Los hijos de España, que tanto quieren á su patria, pues nada hay más vivo que el sentimiento nacional hallándose en tierra extranjera, están en el caso de asociarse en beneficio suyo y en el de su país. Con la valiosa ofrenda del rico y la modesta suscripcion del obrero, podrian crearse algunas escuelas y hospitales, donde se admitiese á los pobres de ambos países, y se enseñara á los niños, en idioma español, los primeros conocimientos de la vida. De esa suerte acabarian de una vez y para siempre resistencias injustificadas y añejas preocupaciones.

(1) En España era muy raro que se leyese un libro portugués, si se exceptúan algunas personas, como los señores Romero Ortiz Valera, Barrantes, Martínez (D. Joaquin Benigno), Balaguer, Amador, Moreno Nieto, Garcia Barzañalla (D. José), Calvo Asensio, Castelar, Campoamor, y Fernandez de los Ríos, aficionados como pocos al estudio de aquella literatura. En Portugal no eran mucho más conocidos nuestros libros. Gracias ahora al empeño de hombres ilustrados de ambos países, nuestras relaciones literarias con aquel reino se han estrechado y prometen ser fecundas. Para dar una idea de esto, bastará decir que las corporaciones científicas de España han enviado á las de Portugal en el espacio de dos años 6.820 volúmenes, y las de Portugal han enviado en cambio á las de España 7.012. Consta además que en el comercio de libros de Portugal ha crecido mucho el pedido de obras españolas.

En Lisboa se han establecido tres cátedras de lengua castellana, y aun se va á establecer una en Oporto.

II.

Así como los extranjeros al llegar á Madrid visitan el monasterio del Escorial antes que las academias, museos, hospitales y edificios notables de la corte, así los que van á Lisboa se dirigen á Cintra, sin cuidarse de las bellezas artísticas que encierra la ciudad del Tajo.

La capital del vecino reino presenta un aspecto sorprendente por la multiplicidad de construcciones, que recuerdan todos los órdenes arquitectónicos, y por las sinuosidades del suelo, que hacen más variada la vista de la población; pero el viajero encuentra mayores atractivos en la poética Cintra, que inspiró á Camoens sus versos más melódicos, y hasta el tetrólogo Byron no pudo ser indiferente lanzando flores, si bien con espinas, sobre este nuevo paraíso.

A cinco leguas al Noroeste de Lisboa se halla Cintra, en terreno poco llano, pero apacible, y su romántica sierra, tan decantada por la belleza de sus bosques y la amenidad de su clima. Protégase esta hasta el mar, donde termina el cabo de Roca, y desde ella se descubre la embocadura del Tajo, bahía de Setubal y las islas de Barangas y Penche.

La comunicación entre Cintra y Lisboa se resiente de la falta de un ferrocarril, si quiera fuese movido por fuerza animal. Sin embargo, son tantos los carruajes, ómnibus y diligencias que encuentra el forastero, que por una cantidad insignificante realiza un viaje de ida y vuelta, sobre todo en los meses de verano. En el resto del año es preferible un coche de alquiler durante un día que suele costar 4.000 reis, (unos 84 rs. próximamente) y en cuyo espacio de tiempo se examinan, aunque muy á la ligera, las preciosidades artísticas del castillo de la Peña y las bellezas naturales que esmaltan la Sierra de Cintra.

Ante todo el viajero, una vez instalado en el pueblo que está á la falda de la montaña, tiene que proveerse de uno ó más velocípedos del género *asiinus* si no quiere llegar rendido de fatiga al palacio y castillo del rey D. Fernando. Desde la población, que reúne todos los encantos de la naturaleza y del arte por el inmenso número de casas de campo y de caprichosos jardines, hasta el castillo, modelo de arquitectura gótica, no hay otro camino que una pendiente en forma de coracol, muy pronunciada, accesible á los carruajes; pero que la prudencia aconseja no usar en aquel punto como medio de locomoción.

Así es que se ve á los extranjeros y á los hijos del país sea cual fuere su clase y categoría, en humildes cabalgaduras llegando á constituir este detalle uno de los más divertidos del viaje. No deja de ser un poderoso auxilio para los naturales del pueblo en su inmensa mayoría escasos de recursos, el proporcionar los vehículos indispensables y los guías, que son su lógica consecuencia.

Más de una y más de dos veces, el que estas líneas

escribe, encontró en la cuesta del castillo larga caravana de viajeros aristóaticamente montados unos en tierra por apresuramiento de los animales, y otros forcejeando por conservar la posición vertical: y era de ver á corpulentos hijos de la tiva Albion pidiendo auxilio para atajar la marcha al humilde cuadrúpedo, que había hecho todo lo posible por desahucarse de su nuevo amo.

(Se continuará.)

TELEGRAMAS.

Lisboa 13.—El día 10 del actual empezó á regir el nuevo tratado de comercio entre Portugal y Alemania, pero los primeros buques no pueden aprovecharlo por falta de certificaciones de procedencia.

Cartas del Brasil recibidas por el vapor *Nova*, dicen que las relaciones entre el Brasil y la República argentina no son satisfactorias con motivo de no haber sido cumplido el tratado de paz con el Paraguay.

Se disputa al Perú el derecho de posesión del territorio de Chaco.

Bolivia ha resuelto no admitir al general Mitre como plenipotenciario de la República argentina.

El Brasil está esperando de Europa municiones de guerra.

Faris 13 (noche).—La Asamblea ha aprobado el aumento del impuesto sobre las puertas, pero ha deseñado el aumento sobre las puertas y ventanas, del personal y del mobiliario.

La Gaceta de hoy 15 publica decretos nombrando subsecretario de Ultramar á D. Manuel González Marín, jefe de la sección de Gracia y Justicia del mismo ministerio y declarando cesante á D. Manuel de Pereda y Abarin, ordenador general de pagos de la isla de Cuba.

—Santos del día.—San Enrique, emperador; San Camilo de Lelis, fundador y San Antiocho.

MERCADOS.

De los partes remitidos en este día por la intervención del mercado de grano y nota de precios de artículos de consumo resulta lo siguiente:

Carne de vaca, de 13-30 á 16 pesetas la arroba de 0-64 á 0-68 la libra, y de 1-39 á 1-91 el kilogramo.

Idem de carnero, á 0-65 pesetas la libra, y á 1-41 el kilogramo.

Idem de cordero, á 1-43 el kilogramo.

Idem de ternera, de 1-37 á dos pesetas la libra, y de 2-97 á 4-36 el kilogramo.

Tocino añejo, á 18-50 pesetas la arroba; á 0-82 la libra, y á 1-78 el kilogramo.

Jamon de 20 á 25, pesetas la arroba de 1-12 á 1-65 la libra y de 2-43 á 3-25 el kilogramo.

Pan de dos libras, de 0-35 á 0-41 pesetas y de 0-38 á 0-45 el kilogramo.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 13.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, DEL 12, DEL 13, and sub-columns for Alza and Baja. Lists various public funds and their prices.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO-CIRCO DE MADRID.—A las 8 3/4.—F. 14ª de abono.—T. 2ª par.—C. de L.—Jandritz y travadura.—F. 1ª ó la hija del fuego.—B. de.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—El teatro en 1876.—El barón de la Castaña.—Chin-Chi.—Katajin.—Chau-Chau.—Intermedios por la banda de 1ª categoría.

TEATRO-CIRCO DE VERANO (Pasaje de Recoletos 7).—A las 8 1/2.—Una pautas y la retrato.—Los comensales de Foris.—Baja.

CAPPELLAN S.—A las 9.—La Internacional.—D. Lomas La Internacional.—Baja.

CIRCO DE PRICES.—A las 9.—Grande y variada función de ejercicios equestres y gimnásticos, en los que tomarán parte los famosos indios Rajar y Samjo.

ANECDOTAS. Y CUENTOS MILITARES. Un tomo con 256 páginas de impresión. Los suscritores de EL VOLANTE tendrán un real de rebaja. Los pedidos á D. Felipe Maso, calle de Silva 2, principal izquierda.

LABORATORIO QUIMICO Y OFICINA de farmacia de D. Vicente Moreno y Miquel. Arenal, 2, Madrid.—Pastillas y jarabes pectorales.

LA REVISTA DE PROCURADORES Científica y profesional. Este periódico sale los días 7, 14, 21 y 28 de cada mes.

El precio de suscripción tanto en Madrid como en provincias, es: Por cada trimestre 42 reales, en Ultramar 28 trimestre.

La suscripción se hará remitiendo directamente su importe a la Administración en letra librando de Giro Mutuo, al Director de la Revista, Lope de Vega, 2, principal.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS DESDE hace 18 años la tiene establecida en la corte D. José del Pozo y Areoas. Puz 40, 6º del centro. Contando con excelentes correspondientes en todas las capitales de España.

COMPENDIO DE PATOLOGIA MEDICA dedicado á los jóvenes escolares por D. Antonio Fernandez Carril, Doctor en Medicina y Cirugía, Médico de la Beneficencia Municipal de Madrid.

Precio: doce reales. Los pedidos al autor calle de la Magdalena 14, segundó.

GUANO

Se vende este importante abono Gobernador 6.

CAMPANILLAS ELECTRICAS. SISTEMA moderno á la última y garantizadas por dos años. Colocación y conservación. Diríjase á la calle de Hortaleza 25.

NUMISMÁTICA. Gran colección de medallas antiguas de cobre-plata y oro. Se compran y venden. Calle de Hortaleza 25.

SEMILLA DE PINO SUPERIOR á 40 reales celemin. Los pedidos deben hacerse con anticipación, se remiten según su entidad al punto que se quiera. En la Administración de este periódico darán razón.—49.

FRANCÉS INGLÉS ó ITALIANO enseñados por un acreditado profesor que ha desempeñado durante muchos años dichas asignaturas en los principales colegios de Madrid obteniendo sus discípulos en los exámenes oficiales las más honrosas calificaciones, según puede probarse.

Horas de ver al profesor: por la mañana hasta las 10, por la tarde de 4 á 7. Geometría, 27, 2, izquierda.—22.

MADERA DE CASTAÑO. SE VENDE de sumamente barata en el mismo monte y por cuenta del comprador la corta. Así mismo para pipería de la misma madera. Darán razón en la calle del Fúcar, 12, 2º.—12.

LA REDENCION DEL PUEBLO, diario democrático-republicano-federal en lengua castellana, 6 reales un mes; fuera, trimestre, 22 reales. A los que inserten anuncios se les concede la ventaja de repartir los prospectos ó avisos sueltos que publican entre los suscritores á este periódico así de dicha ciudad como de fuera incluyendo un ejemplar de aquellos en cada uno de los números de La Redención.

DIARIO DE AVISOS DE VALENCIA, periódico de intereses positivos. Cuatro reales un mes en Valencia, cinco fuera. Cada suscriptor tiene derecho á insertar 40 líneas gratis al mes en la librería de la viuda é hijo de Mariana, esquina á la plaza de la Lonja, número 6.

LA MAQUINARIA AGRICOLA de José del Río y Hesler, hoy de su padre Pedro del Río.—Tragineros, 32. Madrid.—Sembradora americana de carretilla para

sembrar toda clase de cereales á línea.—Esta sembradora se usa con grandes ventajas para guisanos, habas, maiz, remolacha.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, periódico exclusivo de señoras. Acaba de publicarse el prospecto para 1872, y como en él se hacen notables rebajas en los precios, su entrega invita á las señoras y señoritas que quieran conocerlo, le ordenen la remisión de él, el cual irá acompañado de un número de muestra gratis. Administración, arretas, 42, principal, Madrid.

A LOS CASEROS. RECIBOS de inquilinato y recibos mensuales á precios económicos. Gobernador, 6, bajo.

MAPA-TARIFAS DE LAS CARRERAS DE FERRO-CARRILES DE ESPAÑA Y PORTUGAL por Francisco García Padrós, Jefe de la oficina del Tráfico en las líneas de Madrid á Zaragoza y Alicante.

Comprende las estaciones de todos los ferrocarriles.—Distancias en kilómetros y precios para viajeros de 1ª, 2ª y 3ª clase desde Madrid.—Fondos.—Túneles y kilómetros en que están situados.—Impresos ó cambios de tren y bases de precios para enseres y equipajes.

Esta interesante é indispensable publicación, grabada y en caracteres de imprenta esta de venta. Rs. de una hoja en folio mayor, impresa en magnífico papel, al módico precio de 43 rs. ejemplar en blanco, con colorido, 46.—En cartera 46, con colorido 50.

Se servirán inmediatamente los pedidos remitiendo el importe en libranzas ó sellos de franqueo á la imprenta de los Ferrocarriles, Gobernador, 6.

MILITARES. Hojas de servicio impresas, hojas para las revistas, y todos los impresos que necesitan los regimientos y toda clase de impresiones hechas con arreglo á los modelos que usan, sumamente económicas. En la imprenta donde se hace el Memorial de Infantería, calle del Gobernador, 6. Se dirijan los pedidos, y se servirán para Madrid y fuera.

Los señores comandantes ó sargentos de guarnición en Madrid, pueden hacer los pedidos por el correo interior, expresando la compañía, y un dependiente les

llevará los impresos que pidan.

FRUTA ESQUISITA.—HA LLEGADO la segunda remesa de peras, numerosas personas que la esperaban.—Precios 8 y 10 cuartos libra, y 24 y 30 rs. arroba Clavel 2.

GERARDO MOWJNCEL Y CA. Acaban de recibir, en sus almacenes de Ripa, un gran surtido de todas clases de maderas de pino del Norte; de Rusia, Suecia y Noruega, como igualmente de Pansacola, á propósito para toda clase de obras, á saber:

VIGAS Y VIGUETAS de todas dimensiones.

TABLONES de todas larguras y gruesos. TABLAS de id. id. como usualmente de TABLAS MACHIEBRADAS para entarimados ó pisos, de la mejor fábrica del Norte, que venden á precios arreglados.

Diríjase á su encargado D. Florencio de Basterra, en Ripa, ó al escritorio de dichos señores, calle de Santa María, número 4, Bilbao.

GRAN DEPOSITO DE PLANCHAS de madera preparada para el grabado, de José Luis Irureta, Especialidad. Único depósito en España. Precios sumamente económicos comparativamente con los del extranjero, de donde había que surtirse. Mandando las dimensiones se sirven también á provincias. Diríjase al dueño, calle de San Cosme, núm. 6, principal.

LA REPUBLICA DEMOCRATICA federal universal, nociones elementales de los principios democráticos. Séptima edición. Un tomo de 125 páginas, un real, y se remite por el correo. Los pedidos, á D. C. Fucos, en 12, bajo.

RELOJERIA. En la relojería del Sr. Almela calle de H. raleza número 25 se ha recibido un gran surtido de cuadro, de sobre mesa, y de pared, de bolsillo, y en fin de todas clases y á precios fabulosamente baratos. Se remiten á provincias, y también se hace bonificación cuando el pedido sea de algunos montañas. También se ejecuta toda netiduras